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C A N A D A 
PROVINCE DE QUÉBEC 
MUNICIPALITÉ DE MONT-SAINT-MICHEL 
 
 

 
 

SÉANCE ORDINAIRE DU CONSEIL MUNICIPAL 
TENUE LE 14 AOÛT 2023 

 
 
Procès-verbal de la séance ordinaire du conseil de la Municipalité de 
Mont-Saint-Michel, tenue le lundi 14 août deux mille vingt-trois, au 94, rue de 
l’Église, à 19 h 30, sous la présidence de Monsieur André-Marcel Évéquoz, maire, 
à laquelle session étaient présents :  
 
Mesdames Manon Cadieux et Mélanie Larente, messieurs Aurèle Cadieux, Pascal 
Bissonnette et Éric Lévesque, tous conseillers, et formant la majorité du conseil. 
 
Était également présente Mme Joanie Leboeuf, directrice générale et greffière-
trésorière.  
 

 
 
POINT 1 
OUVERTURE DE L'ASSEMBLÉE 

 
Il est 19h30 le maire ouvre l'assemblée. 
 
 
POINT 2 
LECTURE DE L’ORDRE DU JOUR 

 
1. Ouverture de la séance ordinaire le 14 août 2023 19h30 
 

Lecture de l’ordre de jour 
 

2. Adoption de l’ordre du jour 
 

3. Période de questions citoyennes 
 

4. Administration 
4.1. Adoption du procès-verbal de la séance ordinaire du 10 juillet 2023; 
4.2. Considération des comptes de dépenses du mois de juillet 2023; 
4.3. Correspondance; 
4.3.1. ; Demande d’appui de la ville de Rivière-Rouge; 
4.3.2. Invitation Centre communautaire de Ferme-Neuve; 
4.3.3. Ministère des Affaires municipales et de l’habitation; 
4.3.4. Demande d’aide financière Albatros Mont-Laurier; 
4.3.5.  Demande citoyenne pour changement de vitesse à l’entrée du village ou 

installation de dos d’âne; 
4.4. Premier tech – contrats d’entretien; 
4.5. Changement de version de Google Analytics (Constella);  
4.6. Demande d’implantation de borne de recharge publique électrique de niveau 2 

et autorisation de signature d’une entente avec le Transport adapté et collectif 
d’Antoine-Labelle (TACAL) pour le déploiement d’un réseau de bornes sur le 
territoire de la MRC d’Antoine-Labelle; 

4.7. Dépôt du projet de règlement relatif à la vitesse sur les chemins municipaux; 
4.8. Modification au règlement 21-211, règlement sur les nuisances; 
4.9. Achat d’un nouvel ordinateur pour le département du Service incendie; 

 
 
5. Sécurité publique 

5.1. Adoption du programme de prévention – mesure d’autoprotection; 
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5.2. Adoption de l’entente d’entretien des bunkers par L’ARSENAL; 
5.3. Demande d’inscription de 3 pompiers à la conférence Soyons ouvert aux 

changements; 
 

6. Transport et travaux publics 
6.1. Programme d’aide à la voirie locale – Volets redressement et accélération; 

 
 
7. Urbanisme 

7.1. Demande d’inscription à la formation Modifications 2023 au régime de protection 
des milieux hydriques; 

 
8. Loisirs et cultures  

8.1. Dépôt – rapport bibliothèque 2022; 
 
 
9. Levée de la séance ordinaire du conseil  
 

 
23-08-123 POINT 3 

ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR 

 
Il est proposé par : Manon Cadieux 
Et résolu à la majorité du conseil que : 
 
Les points suivants soient ajoutés : 
 
5.10 Dépôt des états financiers et du rapport de l’auditeur pour l’année 2022; 
5.11 Programme d’aide à la voirie locale – volet entretien du réseau local (ERL) – 
reddition de comptes 2022; 
6.4 Démission de pompiers 
6.5 Affichage de poste de pompiers volontaires; 
7.2 Adoption de l’entente avec Hydro-Québec pour l’installation de 2 bornes de 
recharge électrique dans le parc du village; 
8.2 Démission d’un membre du Comité consultatif en urbanisme (CCU); 
8.3 Affichage de poste pour devenir membre du Comité consultatif en urbanisme; 
 
Les points suivants soient retirés : 
 
5.4 Premier tech – contrat d’entretien; 
5.6 Demande d’implantation de borne de recharge publique électrique de niveau 
2 et autorisation de signature d’une entente avec le Transport adapté et collectif 
d’Antoine-Labelle (TACAL) pour le déploiement d’un réseau de bornes sur le 
territoire de la MRC d’Antoine-Labelle; 
6.1 Adoption du programme de prévention – mesure d’autoprotection; 
8.1 Demande d’inscription à la formation « Modifications 2023 au régime de 
protection des milieux hydriques » 
 

ADOPTÉE 
 

23-08-124 POINT 4 
PÉRIODE DE QUESTIONS 

 
Une question citoyenne a été posée en lien avec la construction d’un appentis. 
Suite à la demande, le conseil a délibéré et la directrice générale fera parvenir une 
communication au citoyen lorsque nous aurons les informations pour répondre à 
la question citoyenne. 
 
Une seconde question a été posée en lien avec l’achat d’une partie de terrain 
appartenant à la municipalité pour donner l’accès à un terrain enclavé sur le bord 
de la rivière. Suite aux discussions, le conseil désire prendre entente avec le 
citoyen avant d’entamer des démarches avec l’arpenteur. 
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AJOURNEMENT DE LA SÉANCE, IL EST 19H42 
FIN DE L’AJOURNEMENT DE LA SÉANCE, IL EST 20H28 
 
Il est proposé par : Aurèle Cadieux 
Et résolu à la majorité du conseil de reprendre la séance ordinaire. 
 
 
 
POINT 5 – ADMINISTRATION GÉNÉRALE 

 
23-08-125 POINT 5.1 

ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE ORDINAIRE DU 10 
JUILLET 2023 

 
ATTENDU QU’une copie du procès-verbal de la séance ordinaire du 10 juillet 2023 
a été transmise aux membres du conseil; 
 
Il est proposé par : Aurèle Cadieux 
Et résolu à la majorité du conseil que : 
 
Le procès-verbal de la séance ordinaire du conseil tenue le 10 juillet 2023 soit 
approuvé. 

 
 
ADOPTÉE 
 

 
23-08-126 POINT 5.2 

CONSIDÉRATION DES COMPTES DE DÉPENSES DU MOIS DE JUILLET 2023 

 
Il est proposé par : Éric Lévesque 
Et résolu à la majorité du conseil que : 
 
Le conseil accepte les registres de chèques suivants: 
 

• le registre des chèques-salaires, totalisant un montant de 30 141.17$ 
et portant les numéros suivants : 
 
➢ Paiement des salaires :  D23000286 à D2300352;  
 

• le registre des chèques généraux, totalisant un montant de 
183 392.46$ portant les numéros suivants : 
 
➢ Paiement par chèque : C2300029 à C2300033 
➢ Paiement en ligne : L2300040 à L2300048 
➢ Paiement direct :  P2300177 P2300218 

 
 
La directrice générale et greffière-trésorière confirme que les crédits sont 
disponibles, pour payer ces comptes. 
 

 
ADOPTÉE 

23-08-127 POINT 5.3 
CORRESPONDANCE 

 
5.3.1 Demande d’appui de la ville de Rivière-Rouge; 
5.3.2 Invitation Centre communautaire de Ferme-Neuve; 
5.3.3 Ministère des Affaires municipales et de l’habitation; 
5.3.4 Demande d’aide financière Albatros Mont-Laurier; 
5.3.5 Demande citoyenne pour changement de vitesse à l’entrée du village. 
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Il est proposé par : Manon Cadieux 
Et résolu à la majorité du conseil que : 
 
Le conseil accepte la correspondance telle que lue. 
 

ADOPTÉE 
 
 

 
 

23-08-128 POINT 5.4 
CHANGEMENT DE VERSION DE GOOGLE ANALYTICS (CONSTELLA) 

 
ATTENDU que le Google Analytics du Site web de la municipalité a migré vers la 
nouvelle version en juillet dernier; 
 
ATTENDU que des frais de 60$ plus les taxes applicables sont reliés à 
l’exportation de nos statistiques passées; 
 
Il est proposé par : Pascal Bissonnette 
Et résolu à la majorité du conseil que : 
 
D’autoriser à Constella l’exportation des statistiques vers la nouvelle version au 
coût de 60$ plus les taxes applicables. 
 

ADOPTÉE 
 

 POINT 5.5 
DÉPÔT DU PROJET DE RÈGLEMENT NUMÉRO 23-233 RELATIF À LA 
VITESSE SUR LES CHEMINS MUNICIPAUX 

 

Il est, par la présente, déposé par monsieur Éric Lévesque, conseiller, le projet du 
règlement numéro 23-233 intitulé Règlement relatif à la vitesse sur les chemins 
municipaux qui sera adopté à une séance subséquente. 

 
DISPENSE DE LECTURE  
Dispense de lecture dudit règlement a été demandée par les membres du conseil. 
Il y aura remise dudit règlement numéro 23-233 aux membres du conseil, en 
conformité avec la loi. 

 
ADOPTÉE 
 

 POINT 5.6 
DÉPÔT DE PROJET DE RÈGLEMENT NUMÉRO 23-234, RÈGLEMENT SUR 
LES NUISANCES 

 

Il est, par la présente, déposé par madame Manon Cadieux, conseillère, le projet 
du règlement numéro 23-234 intitulé Règlement sur les nuisances qui sera adopté 
à une séance subséquente. 

 
DISPENSE DE LECTURE  
Dispense de lecture dudit règlement a été demandée par les membres du conseil. 
Il y aura remise dudit règlement numéro 23-234 aux membres du conseil, en 
conformité avec la loi. 

 
ADOPTÉE 
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23-08-129 POINT 5.7 
ACHAT D’UN ORDINATEUR PORTABLE POUR LE DÉPARTEMENT DU 
SERVICE INCENDIE 

 
CONSIDÉRANT que le présent ordinateur du Directeur incendie n’est plus 
fonctionnel et empêche ce dernier d’effectuer son travail efficacement; 
 
CONSIDÉRANT que des demandes de soumissions ont été effectuées et que le 
portable sera acheté à la compagnie Cyberinfo plus Inc.; 
 
Il est proposé par Aurèle Cadieux 
Et résolu à la majorité du conseil : 
D’autoriser Mme Cindy Aubin à faire l’achat d’un ordinateur portable à Cyberinfo 
plus Inc., les fonds seront pris à même le surplus non affecté. 
 

ADOPTÉE 
 
 

 POINT 5.8 
DÉPÔT DES ÉTATS FINANCIERS ET DU RAPPORT DE L’AUDITEUR 
INDÉPENDANT POUR L’ANNÉE FINANCIÈRE 2022 

 
 
Il est proposé par : Aurèle Cadieux 
 
Et résolu à la majorité du conseil d’accepter pour dépôt les états financiers pour 
l’exercice se terminant le 31 décembre 2022 ainsi que le rapport de l’auditeur 
externe. 
 

ADOPTÉE 
 

23-08-130 POINT 5.9 
PROGRAMME D’AIDE À LA VOIRIE LOCALE – VOLET ENTRETIEN DU 
RÉSEAU LOCAL (ERL) – REDDITION DE COMPTES 2022 

 
ATTENDU QUE le ministère des Transports du Québec (MTQ) a versé une 
compensation de 136 330 $ pour l’entretien du réseau routier local pour l’année 
civile 2022; 
 
ATTENDU QUE la compensation annuelle allouée à la Municipalité de 
Mont-Saint-Michel vise l’entretien courant et préventif des routes locales 1 et 2 
ainsi que les éléments des ponts, situés sur ces routes, dont la responsabilité 
incombe à la Municipalité; 
 
EN CONSÉQUENCE, 
Il est proposé par : Pascal Bissonnette 
 
Et majoritairement résolu que le conseil municipal atteste que le bilan présenté par 
la secrétaire-trésorière au montant de 211 734$, totalisant les frais admissibles 
encourus au cours de l’année 2022 sur des routes locales de niveau 1 et 2, incluant 
l’entretien hivernal, est véridique. 

ADOPTÉE 
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POINT 6 – SÉCURITÉ PUBLIQUE 
 
 

23-08-131 POINT 6.1 
ADOPTION DE L’ENTENTE D’ENTRETIEN DES BUNKERS PAR L’ARSENAL 

  
 ATTENDU que l’inspection des bunkers est obligatoire et doit être effectuée 

annuellement selon la norme; 
  
 Il est proposé par Pascal Bissonnette 
 Et résolu à la majorité du conseil : 
  
 D’autoriser M. Claude Daviault-Robitaille, directeur incendie, à signer tous 

documents relatifs à l’entretien et l’inspection des bunkers. L’inspection et 
l’entretien des bunkers seront effectués par l’Arsenal. 

 
          ADOPTÉE 
 
 
 
23-08-132 POINT 6.2 

DEMANDE D’INSCRIPTION DE 3 POMPIERS À LA CONFÉRENCE « SOYONS 
OUVERTS AUX CHANGEMENTS »; 

  
ATTENDU les obligations des organismes municipaux sont de plus en plus 
nombreux et complexes ; 
 
ATTENDU que les pompiers doivent se former ; 
 
ATTENDU que cette conférence est plus que pertinente dans le contexte des 
changements et des obligations en 2023 ; 
 
Il est proposé par : Aurèle Cadieux 
Et résolu à la majorité du conseil : 
 
D’autoriser aux 3 pompiers l’inscription à cette conférence de débourser un 
montant de 275 $ pour les frais d’inscription à conférence « Soyons ouverts aux 
changements ». Cette dépense sera imputée aux dépenses de fonctionnement en 
formation. 
 

 
          ADOPTÉE 
 
 
 
23-08-133 POINT 6.3 

DÉMISSION – POMPIER VOLONTAIRE  

 
ATTENDU QUE Monsieur Patrice Piché a fait parvenir à la Municipalité une lettre 
de démission datée du 10 août 2023 à titre de pompier volontaire pour le Service 
sécurité incendie de Mont-Saint-Michel; 
 
Il est proposé par : Manon Cadieux 
Et résolu à la majorité que : 
 
Le conseil accepte la démission de monsieur Patrice Piché à titre de pompier 
volontaire, et ce en date de la présente. 
 

ADOPTÉE 
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23-08-134 POINT 6.4 
AFFICHAGE POSTE DE POMPIER VOLONTAIRE 

CONSIDÉRANT la démission de M. Patrice Piché au poste de pompier volontaire 
pour le Service incendie de la Municipalité de Mont-Saint-Michel; 

CONSIDÉRANT le besoin d’embaucher de nouveaux pompiers volontaires pour 
le Service incendie afin d’être dans la mesure de respecter le schéma de 
couverture de risque que nous nous sommes engagés à respecter; 

Il est proposé par Pascal Bissonnette 
Et résolu à la majorité que : 

L’affichage de poste pour embaucher de nouveaux pompiers volontaires soit 
affiché dès que la séance sera clause. 

ADOPTÉE 
 
 
POINT 7 – TRANSPORT ET TRAVAUX PUBLICS 
 

23-08-135 POINT 7.1 
DEMANDE D’AIDE FINANCIÈRE AU PROGRAMME D’AIDE À LA VOIRIE 
LOCALE (PAVL) POUR LES TRAVAUX DU CHEMIN RANG 4 GRAVEL 

 
ATTENDU QUE la municipalité de Mont-Saint-Michel a pris connaissance des 
modalités d’application des volets Redressement et Accélération du Programme 
d’aide à la voirie locale (PAVL) et s’engage à les respecter;  
 
ATTENDU QUE les interventions visées dans la demande d’aide financière 
concernent des routes locales de niveau 1 et/ou 2 et que, le cas échéant, celles 
visant le volet Redressement sont prévues à la planification quinquennale ou 
triennale du plan d’intervention ayant obtenu un avis favorable du ministère des 
Transports;  
 
ATTENDU QUE seuls les travaux réalisés après la date figurant sur la lettre 
d’annonce sont admissibles à une aide financière;  
 
ATTENDU QUE la municipalité de Mont-Saint-Michel s’engage à obtenir le 
financement nécessaire à la réalisation de l’ensemble du projet, incluant la part du 
Ministère;  
 
ATTENDU QUE les chargés de projet de la municipalité, Mme Joanie Leboeuf et 
M. Luc Marcotte représentent cette dernière auprès du Ministère dans le cadre de 
ce dossier;  
 
ATTENDU QUE la municipalité de Mont-Saint-Michel choisit d’établir la source de 
calcul de l’aide financière selon l’option suivante :  

 L’estimation détaillée du coût des travaux;  
 L’offre de services détaillant les coûts (gré à gré);  
 Le bordereau de soumission de l’entrepreneur retenu (appel d’offres);  

 
POUR CES MOTIFS, sur la proposition de M. Aurèle Cadieux, il est 
majoritairement résolu et adopté que le conseil autorise la présentation d’une 
demande d’aide financière pour les travaux admissibles, confirme son 
engagement à faire réaliser ces travaux selon les modalités d’application en 
vigueur, reconnaissant que, en cas de non-respect de celles-ci, l’aide financière 
sera résiliée, et certifie que Mme Joanie Leboeuf et M. Luc Marcotte sont dûment 
autorisés à signer tout document ou entente à cet effet avec le ministre des 
Transports.  
 

ADOPTÉE 
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23-08-136 POINT 7.2 

ENTENTE POUR LE DÉPLOIEMENT DE BORNES DE RECHARGE RAPIDE 
POUR VÉHICULES ÉLECTRIQUES 

 
ATTENDU QUE le Plan d’action 2011-2020 sur les véhicules électriques du 
gouvernement du Québec mandate Hydro-Québec pour les fins de l’élaboration 
d'un plan de déploiement d'une infrastructure de recharge pour véhicules 
électriques ; 
 
ATTENDU QU’aux fins de favoriser l'autonomie des véhicules électriques, HQ 
conçoit, développe et exploite un réseau de bornes de recharge publique pour 
véhicules électriques sur l'ensemble du territoire du Québec (le « Circuit 
électrique »); 
 
ATTENDU QUE les Parties souscrivent aux principes du développement durable 
et qu’elles désirent par le présent partenariat en poursuivre la promotion auprès 
de leurs clientèles respectives; 
 
ATTENDU QU’HQ souhaite construire et exploiter des stations de bornes de 
recharge rapide (les « Stations de recharge ») sur des terrains appartenant au 
Partenaire; 
 
ATTENDU QUE le partenaire accepte de fournir les droits de servitude des 
terrains requis pour la construction et l’exploitation des Stations de recharge; 
 
Il est proposé par Aurèle Cadieux 
Et résolu à majorité du conseil : 
 
D’autoriser à Hydro-Québec le déploiement des bornes de recharges rapides pour 
véhicule électrique sur le territoire de la municipalité (voir le document de 
servitudes en référence sur les droits accordés à Hydro-Québec). 
 
D’autoriser Mme Joanie Leboeuf, directrice générale et Mme Cindy Aubin, 
directrice générale adjointe, à signer pour et au nom de la municipalité tous 
documents en lien avec ladite entente. 

ADOPTÉE 
 
 
POINT 8 – URBANISME 
 

23-08-137 POINT 8.1 
DÉMISSION MONSIEUR PASCAL LEBOEUF À TITRE DE MEMBRE DU 
COMITÉ CONSULTATIF D’URBANISME (CCU) 

 
CONSIDÉRANT la réception de la lettre de démission de Monsieur Pascal 
Leboeuf à titre de membre du comité consultatif d’urbanisme de Mont-Saint-
Michel; 
 
CONSIDÉRANT QUE cette démission est effective le 14 août 2023; 
 
EN CONSÉQUENCE, 
Il est proposé par : Mélanie Larente  
Et résolu à la majorité du conseil  
 
D’accepter la démission de Monsieur Pascal Leboeuf à titre de membre du comité 
consultatif d’urbanisme de Mont-Saint-Michel. 

ADOPTÉE 
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23-08-138 POINT 8.2 
AFFICHAGE – MEMBRE DU COMITÉ CONSULTATIF D’URBANISME (CCU) 

 
CONSIDÉRANT la récente démission de M. Pascal Leboeuf en tant que membre 
du CCU; 
 
CONSIDÉRANT les principales tâches des membres du CCU sont d’étudier les 
demandes de dérogations mineures, de plans d’aménagement d’ensemble, 
d’usages conditionnels, de modification au règlement d’urbanisme, et des projets 
particuliers de construction, de modification ou d’occupation d’un immeuble. 
 
CONSIDÉRANT l’importance de ce comité au sein de la municipalité de Mont-
Saint-Michel et de combler le poste vacant ; 
 
CONSIDÉRANT que le candidat doit être résident de Mont-Saint-Michel et montrer 
un intérêt pour l’urbanisme, l’aménagement, l’architecture et/ou le patrimoine; 
 
ATTENDU QUE l’affichage du poste vacant doit être fait dans les espaces publics 
de la municipalité ; 
 
Il est proposé par : Mélanie Larente 
Et résolu à la majorité que  
 
Le conseil municipal affiche le poste de membre du comité consultatif aux endroits 
stratégiques dans la municipalité. 
 

ADOPTÉE 
 
POINT 9 – LOISIRS ET CULTURES 
 

 POINT 9.1 
DÉPÔT – RAPPORT BIBLIOTHÈQUE 2022 

 
Il est proposé par : Éric Lévesque  
Et résolu à la majorité du conseil  
 
D’accepter pour dépôt le rapport bibliothèque 2022 pour l’exercice se terminant le 
31 décembre 2022 du Réseau biblio du Québec. 
. 
 

23-08-139 POINT 10 
LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 

 
Il est proposé par : Manon Cadieux 
Et résolu à la majorité du conseil que : 
 
La séance soit levée.  Il est 21h45. 
 
 
 
            
ANDRÉ-MARCEL ÉVÉQUOZ  JOANIE LEBOEUF 
Maire      Directrice générale   
 
 
 
Je, André-Marcel Évéquoz, atteste que la signature du présent procès-verbal 
équivaut à la signature par moi de toutes les résolutions qu’il contient au sens de 
l’article 142 (2) du Code municipal du Québec. 
 
 
        
ANDRÉ-MARCEL ÉVÉQUOZ, MAIRE  


